

公区行政を改革する必要があるのではないか

芳 滉 仁 議員

問 幕別町では行政区設置条例に基づき行政区が設けられているが、住民のニーズの多様化やコミニティ意識の希薄化が進み、また、町村合併を控え、行政区の在り方を改革する必要があると思うが、次の2点について町長の考

えを伺う。

①町の公区に対する財政支出について、98公区の公区長報酬の合計額、約1,300万円と公区運営費、約500万円、合わせて約1,800万円を支出しているが、それを一括にして戸数割等で公区に交付し、その中で公区長をはじめ役員、班長の手当や事業費として支出し、公区の人々が運営できる形をとるべきではないか。

②今後の町の在り方として町内会より公区の形が正しいと思うが、公区に関わる補助金、助成金の見直しを

し、新たに地域の安全、福祉、環境整備等で、現在町で行っている仕事で公区で行うことができる仕事や、また、地域のコミニティ活動助事業制度を導入して地域コミニティを促進し、協働のまちづくりを具体的に推進すべきだと思うが。

町 長

①町公区長報酬と公区運営費交付金の一体化については、平成10年、11年の2年間、公区長代表者会議を設置し、公区長のアンケート調査を行うなど検討した経緯があるが、現状の行政区制度が行政と一体となつたまちづくりを行えることなどから、現行の行政区制度としている。

現在、公区長代表者12名による「協働のまちづくり検討委員会」を組織し、公区のあり方・活動、あるいは支援方策等広範な課題等について検討いただいているので、その中で、公区長

幕別町では行政区設置条例に基づき行政区が設けられているが、住民のニーズの多様化やコミニティ意識の希薄化が進み、また、町村合併を控え、行政区の在り方を改革する必要があると思うが、次の2点について町長の考

えを伺う。

①町の公区に対する財政支出について、98公区の公区長報酬の合計額、約1,300万円と公区運営費、約500万円、合わせて約1,800万円を支出しているが、それを一括にして戸数割等で公区に交付し、その中で公区長をはじめ役員、班長の手当や事業費として支出し、公区の人々が運営できる形をとるべきではないか。

②今後の町の在り方として町内会より公区の形が正しいと思うが、公区に関わる補助金、助成金の見直しを



今後、公区活動はどのように検討されていくのか（今年5月に開かれた公区長会議）

報酬と公区運営交付金の一
本化についても検討したい
と思っている。

②本町は、行政区といわゆ
る町内会活動、自治会活動
が混在しており、両面を併
せ持つた中で公区活動がな
されている。

公区長代表者による「協

働のまちづくり検討委員

会」で、公区活動がより活

性化され、円滑な運営がな

されるよう、総合的な「公

区活動支援事業」を新たに

検討しているところであ

り、6月11日には第3回目

の会議を開催し、その中で

公区と行政の協働したまち

づくりを行うための補助事

業の素案について協議した

ところである。

この事業については、①

公区の何十周年といった記

念事業等に対する、いわゆ

る「公区活動に関する支

援」、②盆踊りや運動会な

ど「地域コミニティ活動

の活性化」を図るために支

援、③街区公園や近隣セン

ター、道路植樹ます等に花

を植栽するなどの「環境美

化活動」に関する支援、④

老人一人暮らし世帯等の雪

かきや除雪等に対する支
援。あるいは地域内の防災
意識の啓発を図るための
「公区の助け合い活動」に
関する支援など、大きく4
項目に関する「公区活動支
援事業」を現在検討してい
ただいているところであ
る。

施されている「総合的な学習」の一環として、英会話の時間を設けることを文部科学省が認めて以来、全国の公立の小学校でも英会話の授業を実施するところが増えてきている。

バラエティに富む民間の英語教育に対して、公の教育での英語教育導入が遅れすぎているのではないか。「使える」英語を身につけているかどうかは、小学生の頃にかかる。幕別町においても、今後さらに一步進んだ英語教育を実施していく必要がある。

① 小学校における英語教育の現況について。
② 外国人英語指導助手（A E T）の授業活用について。

③ 「英語教育推進校」の設置と「国際」等の科目授業の策定について。

④ 「英会話能力を身につける」という明確な教育指針について。

⑤ 親子と一緒に英会話を勉強することの重要性について。

⑥ 学校の勉強に馴染めない

たけ教育を付けるために英語を身からかうをええる小学校を 永井繁樹議員

幅広く国際理解教育を推進できるように国際交流員

果にも定まつた評価がないといった問題がある。

同様、各学校において総合的な学習の時間に国際理解

期であるとの考えがある。

（C I R）と改め、国際協力機構（J I C A）や外国人留学生などの協力を得て、昨年度は町内九つの小

学校の内、6校で総合的な学習の時間に「国際理解教育」を取り入れ、英語を使つた簡単な遊びやゲーム、紹介、さらに外国の環境や文化を学ぶなど、それぞれ工夫した授業を実施してい

る。それまでの間はこれまで

反対派としては、①児童期においては、言葉獲得の臨界期そのものについて、脳科学の確たる裏付け

で、専門家の間でも賛否両論がある。賛成派として、①英語は国際的なコミュニケーション言葉である。

現在、中央教育審議会の教育課程部会に調査グループを設け検討しているので、

その結果を待ちたいと思つ。③人間形成に役立つ。

では、専門家の間でも賛否両論がある。賛成派として、①英語は国際的なコミュニケーション言葉である。②国際理解に最も役立つ。③人間形成に役立つ。

また、幕別町の国際交流員（C I R）は、町立幼稚園においても月に2回から3回程度、園児と一緒に英語を交えて歌ったり、遊んだり、挨拶するなど、幼児期から英語に慣れ親しんで

もらうなど、幼・小・中そぞれぞれの教育場面に応じた活動をしている。

③④小学校から英語教育を進め、英語に慣れ親しみながら実践的コミュニケーション能力を伸ばし、将来的に国際舞台で活躍できる人材を育成することである

が、教科バランスや教える

簡単な英会話、挨拶や自己紹介、さらに外国の環境や文化を学ぶなど、それぞれ工夫した授業を実施してい

る。それまでの間はこれまで

の結果を待ちたいと思う。②国際理解に最も役立つ。③人間形成に役立つ。

では、専門家の間でも賛否両論がある。賛成派として、①英語は国際的なコミュニケーション言葉である。②国際理解に最も役立つ。③人間形成に役立つ。

子どもたちに対して、学校教育の枠から外れたところにある英語教育の重視について。

また、幕別町の国際交流員（C I R）は、町立幼稚園においても月に2回から3回程度、園児と一緒に英語を交えて歌ったり、遊んだり、挨拶するなど、幼児期から英語に慣れ親しんで

もらうなど、幼・小・中そぞれぞれの教育場面に応じた活動をしている。

どの時点で子どもに英語を学ばせるかは、個々の子供の発達状態に合わせてそれぞれの家庭で良く考え判断すべきものと思う。

これらを充分に考慮し対応できる、今後に向けた小学校からの英語教育についての考え方を伺う。

③④小学校から英語教育を進め、英語に慣れ親しみながら実践的コミュニケーション能力を伸ばし、将来的に国際舞台で活躍できる人材を育成することである

が、教科バランスや教える

外語指導を主な業務としている外国人英語指導助手（A E T）を、平成14年度から

体制、英語の早期教育の効



国際交流員による総合学習で英語に親しむ古舞小学校の生徒

教育長 ①②中学生の英語指導を主な業務としている外国人英語指導助手（A E T）を、平成14年度から

体制、英語の早期教育の効



十勝中央合併協議会にも女性委員の姿が。

問 1975年、国際婦人年を契機に、国内子高齢化の急速な社会変化においても女性の地位向上の中には、女性の持つと女性差別撤退に向けた取り組みがなされ、平成9年には男女雇用均等法の改正が行われ、さらに平成11年には、男女共同参画社会基盤の充実化が進む。政府が6月11日に発表した2004年版男女共同参画社会基本法では、何が改められたのでしょうか。

理職は、8・9%で0・3ポイント低下、賃金の面でも男性を100としたとき女性の賃金は65・3で、その格差で0・2ポイントも拡大したと言われる。男女共同参画社会基本法が制定されて5年、子育て後に職場復帰を志す女性が増えているが、就労はパート、派遣労働などに限られ、女性の社会進出は依然として改善されない現状にある。

本町でも、「男女共同参画社会」の実現を位置づけており、この法律の理念の実現こそ極めて重要であると考えるが、所見を伺う。

① 男女共同参画社会に対する認識は。

② 女性の視点や価値観を重視した町づくりは。

③ 女性労働者に対する対策

④ 幕別町男女共同参画社会推進条例の制定は。

男女共同参画社会の実現に向けた取り組みは

佐々木 芳男 議員

③ 労働条件の整備、または職業能力の開発、女性の労

制定された男女共同参画社会基本法の基本理念、さらには、少子高齢社会の到来による地域社会のさまざまの課題を捉え、男女共同参画社会の実現に向けて取り組むことの必要性を強く認識し、新たに「男女共同参画社会」の節を設け、町としての取り組む基本方針を定めたところである。

急速に変化する地域社会の中で生じてくるさまざまの課題、その課題解決には、これまでにも各種委員会や審議会はもとより、検討会等にも積極的に女性の参加を働きかけるなど、女性の視点や意見などを大切にしてきたところである。特に、「幕別町エンゼルプラン」や「都市計画マスター・プラン」など、各種計画策定時には多くの女性の参加をいただき、女性の目線から意見を数多く盛り込まれたところもある。

今後も、各種委員会や審議会、町独自に条例の制定の必要性について、今後、調査研究をしていきたい。

④ 幕別町男女共同参画社会推進条例の制定は。

町長 ① 平成12年に第4期総合計画を策定する中で、昭和50年の国際婦人年を契機とした女性の地位向上や女性差別の撤廃に向けて取り組みと、平成11年に上や女性差別の撤廃に向けている。

男女がお互いにその人権を尊重し、責任も分かち合ふ、その個性と能力を十分に發揮することができる社会づくりの必要性に対する認識は今も変わるものではない。

② 女性の視点や価値観を尊重して、まちづくりに組み入れることが、町民主体のまちづくりへの道を開くことをともなるとの考えは意を同じくするものである。

これまでにも各種委員会や審議会はもとより、検討会等にも積極的に女性の参加を働きかけるなど、女性の視点や意見などを大切にしてきたところである。特に、「幕別町エンゼルプラン」や「都市計画マスター・プラン」など、各種計画策定時には多くの女性の参加をいただき、女性の目線から意見を数多く盛り込まれたところもある。

今後も、各種委員会や審議会、町独自に条例の制定の必要性について、今後、調査研究をしていきたい。

③ 労働条件の整備、または職業能力の開発、女性の労働力の活用については、現状から必要性は感じるものの、一町村での施策となるとなかなか難しいものがあり、国全体での制度の改正等が図られ、より充実されることを願うところである。

なお、女性の労働力の活用については、保育事業や子育て支援事業など、これらをより充実させ、女性が持つ能力や労働力が、有益に活用されるような条件整備に努めていかなければならぬと考えている。

④ 条例の制定については、芽室町をはじめ、道内で五つの市・町が推進条例を設置したとの先進的事例は承知しているが、国・道において基本法や推進条例が制定され、併せて基本計画も整備され、総合的に施策が推進されている状況を踏まえ、町独自に条例の制定の必要性について、今後、調査研究をしていきたい。

どう考えているのか、 観光振興策

邦 広 議員

乾

②観光が地域にもたらす波及効果は。

統合によるメリットは。

③観光協会・物産協会の

活動によるメリットは。

①アウトドア体

験や温泉資源・自然資源を

活かした広域観光ルート形

成などの環境づくりを進め

るとともに、自然・文化・

人々との交流など、農村の

魅力を活かしたグリーン・

ツーリズムの取り組みを進

めていきたい。

また、幕別三天祭りであ

る夏フェスタ、冬まつり、

産業まつりを充実させ、町

内外から多くの方々に来て

いただけるよう検討してい

きたい。

②観光客の品物の購入や、

入場料・宿泊等による直接

的な効果、入湯税等の税収

を図るため、観光協会と物

光・物産両面の振興

散し、4月1日に新たに幕

別町観光物産協会が設立さ

れた。

幕別町の観光施設・資源

を有効活用し、広く町内外

のPRに努め、観光客を積

極的に誘致することは、町

の財政を豊かにし、町の活

性化を図る上で重要なこと

である。

①今後の観光振興施策は。

的・効果的な事業執行に努めることができる。また、さらなる強化・発展につながる。

合的な展開や、推進体制の実態は。

③学校給食における米飯給食等の実施状況は。

④地場産業を学校給食へ導入しやすい体制づくりについて、農政サイドからの考

えは。

⑤町としての農畜産物に関する食育推進に向けての取り組みは。

⑥帯広市では食の安全安心推進プラン、3カ年の行動計画を策定し、地場産品の消費促進に力を入れるとし

て本町でもプランを策定するなど、具体的な取り組みをし、食農に対する振興を図るべきではないか。

⑦教育長

①学校給食に地

場農産物の消費・普及を目

的として「ふるさと給食の日」を設けており、いちご

やアスパラ、かぼちゃ、長

芋など地元で生産された

農産物を給食食材として利

用している。

②農業体験学習や調理学習

の取り組み、また、他の市

町村の先進的な事例などを

調査の上、今後の研究課題

させるべきではないか。

②教育現場における食育の実態は。

③学校給食における米飯給食等の実施状況は。

④地場産業を学校給食へ導入しやすい体制づくりについて、農政サイドからの考

えは。

⑤町としての農畜産物に関する食育推進に向けての取り組みは。

⑥帯広市では食の安全安心推進プラン、3カ年の行動計画を策定し、地場産品の消費促進に力を入れるとして本町でもプランを策定するなど、具体的な取り組みをし、食農に対する振興を図るべきではないか。

⑦教育長

①学校給食に地

場農産物の消費・普及を目

的として「ふるさと給食の日」を設けており、いちご

やアスパラ、かぼちゃ、長

芋など地元で生産された

農産物を給食食材として利

用している。

②農業体験学習や調理学習

の取り組み、また、他の市

町村の先進的な事例などを

調査の上、今後の研究課題

産、流通に携わっている人々への理解を深めるなど

の教育的効果が期待できる

ことから、引き続き、「食育」について研究するとともに、学校全体で食指導の充実に取り組んでいきたい。

③米飯給食は、現在、月9回となっているが、回数を増やしてほしいとの要望があり、検討したい。

④近年、道内の市町村にお

いては、「地産地消推進協議会」が組織され、スローガン、あるいは地産地消を

推進するための具体的な推進策が講じられており、こ

うした体制づくりについて研究をしていきたい。

⑤全町組織を挙げて「食育推進」に取り組むべきと考え、生涯学習の分野に位置づけ、その体制づくりに努め、地域にも普及していく

たい。

⑥道の条例、計画、指針、あるいは帯広市

の取り組み、また、他の市

町村の先進的な事例などを

調査の上、今後の研究課題

求められる教育推進の取り組み



幕別三大まつりの一つ、幕別産業まつり

問

朝食抜きや、子供たちは孤食の増加、偏食

は地場産の旬を取り入れた

は

季節感のわかる学校給食と

して「地産地消と旬の給食の日」を創設し、子供たち

は、地域の自然や食文化に

対し関心を高め、食材の生

としたい。

求められる教育推進の取り組み

①地産地消の観点、さらに

は

は

は

は

は

は

は

は

は

は

は

は

②農業体験学習や調理学習の取り組み、また、他の市町村の先進的な事例などを

調査の上、今後の研究課題

としたい。

③協調関係が構築され、意

思疎通が図られるととも

に、情勢の変化に柔軟かつ

化など、子供の食の問題が

に地産地消の重要性を理解

としたい。

問

朝食抜きや、子供たちは孤食の増加、偏食

は地場産の旬を取り入れた

は

季節感のわかる学校給食と

して「地産地消と旬の給食の日」を創設し、子供たち

は、地域の自然や食文化に

対し関心を高め、食材の生

としたい。

① 国の責任で30人学級を。
② 幕別町では、少人数学級を。
③ 道の事業、1年生「35人以下学級」（現在白人小）の拡大を。
④ 町の指導助手制度の拡大を。

少人数学級への取り組みを強化すべき

豊島善江議員

② 道の事業、1年生「35人以下学級」（現在白人小）の拡大を。
③ 町の指導助手制度の拡大を。
④ 教育長 ① 30人学級の実現に向けた国への働きかけは、これまでも、国・道教委に対し要望してきた。引き続き、少人数指導等の実施に必要な教員定数の改善がされるよう要望していくたい。

② 道教委では、本年度から小学校第1学年を2学級以上を有する学校を対象に、35人以下の少人数学級を本格的に導入した。幕別町でも白人小学校がその適用を受け、児童の基本的な生活習慣をはじめ、学習における基礎・基本の定着などの面で効果が見られている。

いじめや不登校、少年犯罪など、学校教育の現状は深刻である。すべての子どもに基礎学力を保障し、人間形成を助けることが学校教育の重要な責務であり、一人一人の児童・生徒と充分に向き合いい、対話し、心を通い合わせる細やかな教育が求められる。そのための条件整備が必要であり、欧米やヨーロッパ並の30人以下学級の実施が急がれる。



やはり、ゆとりがあるほうが良い。札内南小学校の1年生29人（左）と4年生38人（右）

やティームティーチング等の少人数指導が児童生徒に厳しいものがあり、2年生対してきめ細かな指導ができるなど、相当の効果があると考え、全国的にも早い時期に導入した。

これ以上の拡充は、町の財政状況や他の施策等々を考慮すると、町単独で2年

道が実施してくれるよう強く要望していきたい。

これまでということは極めてやで月額7,510円の減額となる。

② 保護基準の見直しは、国民の一般的消費動向、特に世帯の生活実態調査を検証しながら、その保護基準が妥当な額であるのか、あるいは加算をするのに必要なことを専門の立場の方が検証しているので、その推移を見守りたい。

③ 長引く不況の中で、充実こそが求められる。生活保護の役割はますます重要となっている。ところが政府は、2003年度に統いて、2004年度も生活扶助費の0・2%削減、さらには「老齢加算」の段階的廃止、「母子加算」の廃止も検討しているが、第1学年から第2学年へはクラス替えをしないのが一般的であるので、また、2005年度からは、生活保護に対する国の負担を4分の3から3分の2に引き下げようともして

いる。憲法のもとで作られたこの制度の引き下げは、「生存権」をも否定するものであり、切り下げでなく

なお、町村会において級地の見直しについての取りまとめを行っているので、その中で行動していきた

生活保護の切り下げに反対、充実を

② 生活保護基準の切り下げ

① 生活保護基準の切り下げによる影響は。

② 切り下げをするなどの声を国に上げるべき。

③ 級地を広げと同じに引き上げるべき。

① 今年度から生活扶助費が0・2%削減されることとなつたが、これを金額に換算すると、4人世帯で月額340円程度の影響になる。

また、老齢加算についての高齢の方で月額5,600円、70歳以上の高齢者

は、68歳以上から70歳未満の高齢の方で月額5,600円、70歳以上の高齢者

どう進め 協働のまちづくり

助川順一議員

問 平成12年、「幕別町まちづくり町民参加条例」が制定され、町の意志形成の段階から町民の意志が反映され、町が行政執行する段階で町民と町が協働すると、町民参加が謳われている。

②今後の取り組みについてどう考えているのか。

町長

①条例に基づき平成13年度である。四つの委員会・審議会までとなつており、また、応募者は最大12名の委員を公募し、11名の応募があった。応募者1

は、「委員になるには専門的知識が必要なのではないか。」「他に適任の方がいるのではないか。」という

ことから、応募しない方もいるようであるが、そういう意味では応募者の数は若干減ってきていている。これからも今までの状況を踏まえ

そのためには、町は情報の提供、そして十分な説明に努めるとあり、附属機関、各種審議会の委員は3割を目標に公募により委員を選考するとある。

平成14年度は、三つの委員会が施行され、4年目を迎える、それぞれ取り組みがなされてきたが、町はサービスの提供を、そして町民はそれを受ける側という

委員会で合わせて11名の委員を公募した。応募は12名で、その内公募委員8名を

決定した。

平成15年度には、八つの委員会・審議会で合わせて27名の委員を公募した。応募者は18名であり、その内

公募委員21名を決定した。さらに平成16年度は、四つの委員会・審議会で合

①委員の公募の状況等、町民の参加意識をどう捉えて

せて16名の委員を公募し、応募は9名、その内公募委員13名を決定したところであります。

町民の参加意識について

いるのか。

②まちづくり町民参加条例

は、①町の意思形成過程の段階から町民の意志を反映すること、②町民と町が情

報を共有し、協働してまち

づくりを進めること、③町

が持つ情報を町民に対し

より一層提供に努め、附属機関の委員を委

嘱する際、公募枠を設ける

機関の委員の委嘱はもとよ

ある。

このことから、今後も、

町が持つ情報を町民に対し

より一層提供に努め、附属機関の委員の委嘱はもとよ

ある。

このことから、今後も、

町が持つ情報を町民に対し

より一層提供に努め、附属機関の委員の委嘱はもとよ

ある。

このことから、今後も、

町が持つ情報を町民に対し

より一層提供に努め、附属機関の委員の委嘱はもとよ

ある。

このことから、今後も、

町が持つ情報を町民に対し

より一層提供に努め、附属機関の委員の委嘱はもとよ

ある。

ことの3点を基本的な考え方としている。このこと

ながら、町民の皆さんの方としている。このこと

等においても広く町民の皆

に任せるということではなく

は、今後より一層進められ

る地方分権時代に求められ

る「まちづくりのかたち」

であると考へております。

自らも今までの状況を踏まえ

ることの3点を基本的な考

えり、各種委員会・検討会議

等においても広く町民の皆

の参加を呼びかけ、協

働のまちづくりが推進され

るよう努めていきたい。

なお、町が何もかも住民

として、責任

をつくりていくことが大切

であり、公区長さん方のご

理解、ご協力もいただくな

で、共に地域がやれるもの

は地域で、そして、それぞ

れが担う役割を果たしてい

ければと思っている。

それから、職員の意識改

革。いわゆるコミュニティ

の参加、まちづくりの参

加。これは機会あるごとに

職員に話しており、町内会

や公区の役員をやって、公

区の皆さんと共に話しをし

たり、聞いたり、仕事をす

るようになると、できる限り公

区の行事に職員としてでな

く、地域の一員として参加

することが大事ではないかと言つており、これからも、それがさらに浸透するよう、そして実効が上がるよう意を用いていきました。

